

culeuse, péritonite aiguë par perforation, péritonite localisée par perforation, fistules stercorales, phlegmons, gangrène, hémorragies intestinales). Très intéressantes au point de vue anatomique, ces complications défient généralement l'action thérapeutique qui n'a de prise que sur la tuberculose intestinale non compliquée : encore faut-il que les lésions soient discrètes.

On comprend aisément l'insuccès de nos remèdes lorsqu'il s'agit d'ulcérations innombrables, comme dans le cas de Reudu, ou de sténoses multiples, comme dans les faits de Litten et de Darier. En vain prescrivons-nous l'opium, la morphine, le sous-nitrate de bismuth, l'acide lactique, le nitrate d'argent, les astringents, les lavements créosotés : la maladie suivra son cours.

En attendant la découverte d'une médication spécifique, c'est seulement contre les tuberculoses localisées que nous luttons avec quelques chances de succès. Pour ce qui concerne l'intestin, il n'existe qu'un procédé héroïque : l'exérèse.

Avant de pratiquer la résection de l'anse malade, il faut ausculter les poumons, examiner les ganglions, analyser l'urine, rechercher dans les crachats et dans les déjections le bacille de Koch, se préoccuper des sueurs nocturnes et de la fièvre vespérale.

Je n'armerai la main du chirurgien que si je puis attribuer à une *tuberculose fibreuse localisée* la sténose de l'intestin.

La constatation d'une tumeur de la fosse iliaque droite fournira de précieux renseignements au point de vue du siège de l'obstacle. Sur les 17 cas de la statistique de Sachs, la tumeur appartenait 13 fois au segment iléocœcal, 2 fois au côlon ascendant (Durante), 2 fois à l'intestin grêle (Kocher, König.)

Plusieurs fois (Czerny, Billroth, Gussenbauer, Sachs) on avait admis le cancer du cœcum. Dans des cas de Péan, Reclus, Richelot, Broca, Tillaux, Czerny, Fink, le diagnostic de tuberculose de cœcum avait été précisé avant l'opération.

Les résultats publiés sont encourageants.

Les faits se multiplieront lorsqu'on aura appris à mieux connaître la *tuberculose fibreuse, sténosante, idæo cœcale*, le *hupsus de l'intestin*.

ARRÊT SUBIT DES RÈGLES PAR L'IMPRESSION DU FROID.

Quand durant l'époque menstruelle, une femme prend froid, et que les règles arrêtent subitement avec ou sans douleurs, quelques doses d'une cuillerée à thé d'Extrait de Poivre d'eau, agissent admirablement.

C'est presque un spécifique.